





Annexe 2 : Discussion plénière sur les défis et objectifs

Les retours sur les formulations ayant eu lieu lors de la seconde rencontre (8 mars) sont notés en bleu.

Défi 1 : Développer la résilience naturelle du territoire pour pérenniser les activités humaines face aux effets du réchauffement climatique

- Formulation très englobante qui reprend bien les questions du diagnostic partagé. Elle a néanmoins un côté fourre-tout avec lequel il est difficile de ne pas être d'accord.
- Cela a l'avantage de permettre le développement d'objectif variés, mais au risque de s'égarer.
- Les objectifs qui suivent font naître des craintes quant à la difficulté de mettre ces derniers en œuvre, du fait de leur caractère englobant. Cela ne semble pas conduire à des actions concrètes.
- Difficile également de voir quelle direction prendre.
- Dans un même temps n'est-il pas utile que le défi soit aussi large?
- Le défi n'est pas berlozien, il est d'ordre planétaire ; ce n'est pas en agissant sur Berloz qu'on va contrer les problèmes climatiques.
- La formulation « développer la résilience naturelle du territoire pour transformer les activités humaines » n'entend-elle pas que les humains continuent à agir comme avant et qu'il va falloir que la nature s'adapte ; alors que l'idéal serait l'inverse, à savoir transformer les activités humaines ?
- Mais en même temps, il est difficile d'évoluer dans un environnement dégradé. C'est une boucle où il faut développer la résilience pour que l'environnement soit habitable.
- L'idée clé serait la co-résilience
- « Pérenniser les activités humaines » : tous les défis visent à cela. C'est par conséquent un ensemble de termes inutile.

Reformulation proposée :

Transformer et pérenniser les activités humaines dans un environnement habitable en développant la résilience du territoire face aux effets du réchauffement climatique

Favoriser la résilience des activités humaines et du territoire pour faire face au réchauffement climatique, à la perte de biodiversité et aux crises

Objectif 1 : Développer le couvert arboré au sein des parcelles agricoles, des jardins privés et de l'espace public et améliorer la qualité et les flux des ressources en eau

- Cet objectif contient beaucoup d'éléments. Le concept de maillage écologique semble plus englobant que celui de couvert arboré, tout en comprenant ce dernier. Les zones humides, qui sont un atout du territoire, sont également comprises sous ces termes.
- Pour préserver le maillage écologique, il faut lancer une dynamique chez les habitants
- Les termes « flux des ressources en eau » ne sont pas compris. De plus, il semble difficile d'agir sur la qualité des ressources en eau dans le cadre d'un PCDR. Mais les termes « flux des ressources en eau » sont plus globaux et moins restrictifs que l'expression « zones humides ». Il faut veiller à pérenniser la qualité et l'accès à la ressource en eau. Il conviendrait de scinder l'objectif 1 en deux : développer le maillage écologique et pérenniser la ressource en eau.

- Concernant la protection des ressources en eau, il est signalé par un participant que ce dernier a dû faire installer une station d'épuration il y a 15 ans et que cette même station doit aujourd'hui être court-circuitée car ses eaux sont trop propres, ce qui compromet la survie de certaines bactéries détritiphages.

Reformulation Objectif 1:

Développer le maillage écologique au sein des parcelles agricoles, des jardins privés et de l'espace public, en tenant compte des zones humides

Idées de projets :

- Sensibilisation des citoyens et des agriculteurs
- Actions comme l'opération « En mai, tontes à l'arrêt » (Adalia 2.0, Le Vif, Gembloux Agro-BioTech)

Reformulation Objectif 1bis:

Pérenniser la ressource en eau

Idées de projets :

• Sensibilisation des citoyens et des agriculteurs

Objectif 2 : Soutenir encore davantage les initiatives de circuit-court et valoriser les filières locales d'agriculture circulaire

- Le concept d'agriculture circulaire existe-t-il?
- Il est vrai que beaucoup de produits du territoire sont exportés à l'extérieur. Il est dommage qu'une part ne puisse pas être mise à disposition des locaux. En même temps, il faut comprendre ce qu'implique le métier d'agriculteur sur un plan économique, ainsi que les facteurs qui poussent ces derniers à produire pour vendre en dehors du territoire plutôt que sur le territoire.
- Réfléchir à un moyen d'encourager les agriculteurs et les autres habitants à entrer en relation pour valoriser les produits locaux sans que cela n'ait de répercussion négative pour les agriculteurs et leurs activités.

Reformulation Objectif 2:

Soutenir et développer les initiatives de circuits courts et valoriser les filières locales d'agriculture

- S'inspirer d'un projet à Faimes : Proposer un service de circuits courts (CPAS) -> Engager un maraîcher à mi-temps pour vendre des fruits et légumes intra-muros
- Lancer des initiatives de glanage

Défi 2 : Garantir des lieux de vie qui répondent aux besoins de base de la population et favorisent les échanges humains en particulier envers les jeunes

- La formulation semble spécifique à toute commune rurale du même type que Berloz
- La formulation « en particulier envers les jeunes » est problématique. Les termes « en particulier » sont trop exclusifs. Il faut que le défi s'adresse à toutes les générations. Si on se focalise sur les jeunes, on va oublier les autres. Les aînés tendent à quitter le territoire pour aller dans des communes avec des infrastructures plus appropriées à leur profil. Les trentenaires également peuvent se sentir délaissés. Il faut que ça s'applique à chaque tranche d'âge mais que ça permette également des interactions entre ces tranches d'âge.
- La formulation « échange humains » est déjà très universelle, elle entend englober tout le monde. Faut-il y comprendre la notion d'échange d'information ?
- Il faut des lieux de rassemblement qui incitent toutes les générations à se rendre, y compris les jeunes, mais également les personnes âgées, les personnes isolées.
- Mais les jeunes sont les parents pauvres de la Commune, leur épanouissement constitue un enjeu pour le territoire. Attirer l'attention sur eux peut être une bonne chose. Peut-être changer la formulation « envers les jeunes » en « sans oublier les jeunes » ?
- Pourquoi ne pas dédier un défi à la jeunesse, et/ou scinder les objectifs ?
- Il y a les jeunes en dessous de 18 ans, mais aussi les « autres jeunes », ceux jusqu'à 26 ans.
- Dans tous les cas, concernant les jeunes, il faut être rapide dans la prise de décision et la mise en place de projets, car les jeunes d'aujourd'hui sont déjà les anciens de demain.
- Les lacunes en termes de services peuvent aussi être comblées en mutualisant certains services avec d'autres communes.

Reformulation proposée:

Garantir des lieux de vie qui répondent aux besoins de base de la population et favorisent les échanges humains

Objectif 3 : Accentuer l'offre en services avec une attention particulière envers les jeunes et poursuivre la rénovation des espaces publics en valorisant le patrimoine

- Scinder l'objectif en trois objectifs différents : Services, jeunes, patrimoine
- Valorisation du patrimoine : y intégrer le patrimoine culturel et le patrimoine plus général
- Jeunes = 12-26 ans
- Créer une MJ à Berloz serait trop onéreux : envisager un partenariat avec Waremme.

Reformulation Objectif 3

Accentuer l'offre en services et poursuivre la rénovation des espaces publics (à déplacer sous le défi 5)

<u>Idées de projets :</u>

- Instaurer un marché local 1x par mois et rénover la place sur laquelle ce marché a lieu.
- Lier à l'objectif 2 et à la question des circuits locaux
- Créer un marché couvert à la salle Li Vî Quarem

Reformulation Objectif 3 bis

Valoriser le petit patrimoine populaire wallon de Berloz

(à déplacer sous le défi 5)

<u>Idées de projets :</u>

- Inventaire
- Rénovation
- Circuits de promenade

Reformulation Objectif 3 bis₂

Accentuer l'offre en services pour les jeunes

Idées de projets :

- Pour les jeunes (12-26 ans), instaurer des partenariats avec Waremme et sa maison des ieunes.
- Instaurer des transports jeunes hors temps scolaires vers Waremme

Objectif 4 : Soutenir le développement de logements adaptés aux enjeux climatiques et adaptés à tous les publics

- Objectif d'accès au logement est important
- Le terme « adapté » semble évoquer l'accessibilité aux personnes à mobilité réduite. C'est une bonne chose mais l'accessibilité aux différents budgets est également importante. Le terme « accessible » semble plus englobant (comprend l'accessibilité selon le niveau de validité et selon le budget disponible).
- Il faut donner à chacun l'opportunité d'avoir accès au logement, sans restreindre la possibilité à ceux qui le peuvent et le souhaitent de construire une maison quatre façades.

Reformulation Objectif 4

Soutenir le développement de logements adaptés aux enjeux climatiques et accessibles à tous les publics

- Habitats légers aux surfaces habitables restreintes et composés de matériaux respectueux de l'environnement, qui sont accessibles aux plus petits portefeuilles (Tiny houses, maisons en kit, ...)
- Habitats intergénérationnels

Défi 3 : Développer davantage les activités économiques intégrées au cadre de vie berlozien

- Il y a des activités économiques à Berloz, mais elles ne sont pas assez mises en avant. Il est compliqué d'avoir des informations dessus. Il faut combler pour les citoyens le manque de connaissances des différents acteurs locaux.
- Pourtant, il y a le Berl'info, qui promeut déjà ces activités, ainsi que le site communal, le catalogue de l'ADL
- Mais le Berl'info, tout le monde ne le lit pas, le catalogue de l'ADL n'est pas assez pointu sur les compétences des entreprises mentionnées. Il faudrait une information directe, qui soit accessible à tout moment.
- Il faut réfléchir à la façon d'améliorer l'accès à l'information.
- Il faut développer soutenir, maintenir l'activité existante et encourager l'entreprenariat, planter une graine dans l'esprit des gens.

Reformulation proposée:

Maintenir et promouvoir davantage les activités économiques existantes et développer des activités économiques respectant le cadre de vie rural berlozien

Objectif 5 : Développer de petites infrastructures d'accueil mutualisée et de haute qualité architecturale qui soutiennent le développement des petites activités artisanales et des indépendants

- Qu'est-ce qui est entendu exactement par « Haute qualité architecturale » ? Est-ce que cela signifie efficience énergétique, « zéro carbone » ?
- Devrait-on remplacer le terme « architectural » par « énergétique » ? Ou devrait-on supprimer ce terme tout court ? Energétique ne comprend pas le fait de répondre à des besoins de la population (un bâtiment peut être neutre en émissions carbone mais ne pas être pertinent par rapport à l'activité ayant lieu dans la commune et par conséquent impliquer la mobilisation inutile de ressources et d'espace). Les projets architecturaux doivent être réfléchis, et donc de qualité. Ils doivent viser une certaine efficience énergétique, combiner des aspects durables, répondre à de réels besoins de la population.
- Veiller à conserver et respecter le cadre rural berlozien
- Donner une valeur symbolique à ces bâtiments : pourquoi pas mais peut-être pas sous cet objectif.
- Le tourisme d'un jour a sa place partout, même à Berloz. Mais le tourisme et l'horeca ont-ils leur place sous cet objectif ? Et avant de mettre en valeur les activités horeca, encore faudrait-il les créer.

Reformulation Objectif 5

Développer de petites infrastructures d'accueil mutualisée qualité qui soutiennent le développement des petites activités professionnelles (artisanales, salariés, indépendants, ...)

<u>Idées de projets :</u>

• Lieu de télétravail et coworking

Objectif 6 : Elargir l'offre commerciale dans une vision commune avec Waremme et Geer et axée notamment sur l'offre ambulante innovante

 Remplacer les noms Geer et Waremme par « les entités voisines », offrant un spectre plus large

- La Flandre borde la commune, et on a pourtant l'impression qu'il s'agit d'un territoire non-existant. Peut-on imaginer collaborer avec des communes flamandes?
 NDRL: La commune est libre d'établir des partenariats en région flamande mais il n'y aura pas de financements disponibles en développement rural wallon pour de telles initiatives.
- « Élargir », mais aussi « promouvoir »
- Le terme « offre » apparaît deux fois dans le même énoncé.
- Question à l'auteur : que signifie « développer l'offre commerciale existante en activant intelligemment les nouvelles formes commerciales dans une vision d'avenir commune avec Waremme et Geer inclut dans le même bassin commercial » ?

Reformulation Objectif 6

Elargir l'offre commerciale avec les entités voisines et promouvoir l'offre ambulante dans une vision commune

- Instaurer une newsletter?
- L'Auteur a-t-il un projet à proposer ?

Défi 4 : Faciliter les échanges d'information et de ressources et la mobilité des personnes

- Ce défi compte trois objectifs différents, deux qui touchent à l'information et un qui touche à la mobilité. L'aspect « économie d'énergie » (objectif 8) n'est pas repris dans l'énoncé du défi. Il conviendrait de l'intégrer à la formulation.
- Des verbes plus adéquats sont proposés
- Les échanges humains ne vont pas avec les échanges d'information. Dans quelle mesure cela ne pourrait pas plutôt s'intégrer au défi 2 ?

Parce que les différents défis s'organisent de la sorte dans le document :

- o 1: Lieux naturels
- o 2: Lieux de vie
- o 3: Lieux de travail
- 4: Liant entre les 3 autres

Reformulation proposée:

Faciliter les échanges d'informations, développer la mobilité des personnes et encourager l'utilisation optimale des ressources (en énergie)

Objectif 7 : Développer les dynamiques citoyennes entre autres via l'épargne et les outils Peer to Peer

- Placer les outils Peer to Peer en premier car le concept est vaste et permet beaucoup de choses.
- Le concept d'épargne est détaillé dans le texte mais il peut être utile de préciser ce qu'il entend dans l'énoncé

Reformulation Objectif 7

Développer les dynamiques citoyennes via les outils Peer to Peer et encourager l'épargne participative pour accroître la production d'énergie renouvelable

Idées de projets :

- Éolienne citoyenne
- Parking de covoiturage
- Covoit-stop

Objectif 8 : Réduire la consommation totale d'énergie et de déchets et accroître encore la production locale renouvelable

- Scinder l'objectif en 2 : énergie ; déchets
- Concernant les déchets : créer un nouveau défi ? Ou supprimer le sujet ?
- Les déchets ne sont pas consommés mais produits -> Réduire la production de déchets et non la consommation.
- Les dépôts sauvages dans la commune traduisent-ils une défaillance quant au système du recyparc?

Reformulation Objectif 8:

Réduire la consommation totale d'énergie

- Isolation des bâtiments (privés/publics)
- Primes

• Prêts bancaires à 0%

Reformulation Objectif 8 bis:

Réduire la production de déchets

<u>Idées de projets :</u>

- Compostage
- Toilettes sèches

Objectif 9 : Développer toutes les solutions de mobilité alternatives à la voiture individuelle et résoudre les problèmes de vitesse et de transit automobile dans les villages

- Supprimer le terme « toutes », car irréalisable
- Désaccord quant à la consonnance du terme « automobile » : certains entendent uniquement les voitures, d'autres tout véhicule autopropulsé (en ce compris les trottinettes électriques, les engins agricoles, ...)

Reformulation Objectif 9

Développer des solutions de mobilité alternatives à la voiture individuelle et limiter les problèmes de vitesse et de transit (automobile) dans les villages

Idées de projets :

• Augmenter l'offre du taxi social

Défi 5 : Mettre en évidence les richesses berloziennes et développer l'attractivité locale

- Créer des espaces et services pour les Berloziens (marché local, marché couvert)
- Séparer les éléments pouvant attirer des personnes extérieures (horeca, tourisme d'un jour) de ce qui concerne directement la population
- Mise en évidence du patrimoine : améliorer connaissance (inventaire), préserver (rénovation), faire connaitre (promenades, ...)